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Ata de Reunião Gerencial Nº6/2021 - SETUR - Gabinete do Secretário de Turismo – SETUR - GABSEC 
 
 

ATA - SÍNTESE DA 57º REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE TURISMO DE PERNAMBUCO, 
REALIZADA NO DIA 24/03/21, NO FORMATO VIRTUAL, ATRAVÉS DA PLATAFORMA GOOGLE MEET 

 
 

PRESENÇAS 
 

 
1. SETUR-PE /CONTUR- PE - Rodrigo Novaes 

2. SETUR-PE - Hamilton Falcão 

3. EMPETUR/SETUR- PE - Antônio Neves/ André Berardo 

4. BNDES - Ricardo Rodrigues/Juliana Ferreira 

5. BNB - Pedro Ermírio/ Joaísa Rodrigues 

6. BB - Cláudio Silvério 

7. CEF - José Antônio da Silva/ Ricardo Melo 

8. AENA BRASIL - Santiago Yus/ Enrique Ambrosio 

9. UFPE - Luciana Araújo 

10. SETUREL - Maria Claudia de Paula/ Mustafá Dias 

11. SEPACTURDE - Uyrandêi Lemos 

12. ABAV-PE - Marcelo Waked 

13. ABIH-PE - Artur Maroja 

14. ABRASEL-PE - André Araújo/ Rhaissa Soares 

15. RC&BV - Manuel Simão/Gabriela Diaz 

16. ASTUR-PE - Edygar Santos 

17. AESHO - Kleber Dantas 

18. APETURR - Jaime Prado 

19. AHPG - Ulisses Ávila 

20. ATG - Liliane Costa 

21. ABBTUR - Tarciana Gusmão 

22. ABLA-PE - Shirley Cury 

23. SEBRAE-PE - Adriana Côrte Real 

24. FECOMÉRCIO-PE - Eduardo Cavalcanti 

25. LITORAL NORTE - Mauro Britto 

26. SINDETUR-PE - Maria de Fátima Magalhães Bezerra 

27. SINGTUR-PE - Maria Elizabeth/ Márcia Cristina 
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28. SDS-PE - Diogo Melo Victor 

29. SHRBS-PE - Herik Carneiro 

30. PORTO DIGITAL - Heraldo Ourem/ Mariana Pincovsky 

31. APFN - Claudio Cardoso 

32. ABRAPE - Waldner Bernardo 

33. UBRAFE - Tatiana Menezes 

 

 
ABERTURA - ANTÔNIO NEVES BAPTISTA (EMPETUR). Por solicitação do Presidente do CONTUR, 
Secretário Rodrigo Novaes, declara aberta a 57º Reunião Ordinária do CONTUR-PE, cumprimentando e 
agradecendo a participação dos presentes à primeira Reunião Ordinária de 2021. Fez o registro das 
presenças dos representantes das entidades que participam pela primeira vez do CONTUR, nomeando: 
Maria Claudia de Paula, titular da SETUREL; Juliana Ferreira Ribeiro Pessoa, suplente do BNDES; Jaime 
Antônio de Oliveira Prado, suplente da APETURR; Heraldo Ourem Ramos Neto, titular e Mariana 
Pincovsky, suplente do Porto Digital; e Diogo Melo Victor, titular da SDS-PE. Em seguida, procedeu a 
leitura da ordem do dia que teve como pauta principal a apresentação do SEBRAE / PE - Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas Empresas. Passou a palavra para a diretora técnica do SEBRAE, Adriana 
Corte Real. 

 
 

ADRIANA CÔRTE REAL (SEBRAE-PE). Cumprimentou a todos. Reflexões sobre o momento da pandemia e 
os desafios enfrentados pelo segmento empresarial do turismo. Considerações sobre a atuação do 
SEBRAE - PE e o apoio efetivo da empresa às atividades turísticas desenvolvidas pela cadeia produtiva do 
turismo de Pernambuco. Fez a apresentação da consultora Pollyana Pugas e passou a palavra para sua 
apresentação. 

 
 

POLLYANA PUGAS DIAS (SEBRAE/ABETA). Cumprimentos e agradecimentos pela oportunidade. Iniciou a 
apresentação da palestra “Viajar transforma o Brasil”, abordando o turismo de natureza no Brasil, 
perspectivas futuras e a importância dessa atividade para a economia nos pós - pandemia. Considerações 
sobre o trabalho realizado pela ABETA – Associação Brasileira das Empresas de Ecoturismo e Aventura. 

(Apresentação: https://drive.expresso.pe.gov.br/s/YjslqCVa4queSye) 
 
 

ADRIANA CÔRTE REAL (SEBRAE-PE). Agradeceu a Pollyana Pugas, parabenizando-a pela sua 
apresentação. Passou a palavra à Kátia Georgina, analista do SEBRAE- PE, para a apresentação da “Trilha 
Pré -Crédito”, programa desenvolvido em conjunto com a EMPETUR, dirigido ao segmento empresarial, 
com foco na educação financeira. Considerou importante a avaliação desse programa pelo setor 
produtivo do turismo, representado pelas associações integrantes do CONTUR. 

 
 

KATIA GEORGINA (ANALISTA DO SEBRAE-PE). Cumprimentou a todos e apresentou a “Trilha Pré- 
Credito”. (Apresentação: https://drive.expresso.pe.gov.br/s/5RzyxFHE4bKll0e) 

 
 

ANTÔNIO NEVES (EMPETUR/SETUR-PE). Agradeceu ao SEBRAE pelas apresentações. Informou sobre a 
realização da 1° Reunião Extraordinária do CONTUR-PE, programada para o dia 07 de abril, tendo como 
pauta principal a participação das instituições financeiras integrantes do CONTUR, seja BB, BNDES, CEF e 
BNB, apresentando as linhas de financiamento para o turismo disponibilizadas pelo governo federal. 
Comentou sobre a realização pela FECOMERCIO de pesquisa sobre acesso a crédito, em parceria com o 
SEBRAE, ABIH e CONTUR, dirigida a empresários do setor turístico do estado. Anunciou a presença virtual 
do secretário Rodrigo Novaes e passou a palavra para apresentação. 

https://drive.expresso.pe.gov.br/s/YjslqCVa4queSye
https://drive.expresso.pe.gov.br/s/5RzyxFHE4bKll0e
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RODRIGO NOVAES (PRESIDENTE DO CONTUR-PE). Cumprimentou a todos. Desculpou - se pelos 
problemas ocorridos na agenda de trabalho impedindo o acesso à sala digital no início da reunião. 
Reflexões sobre o momento de dificuldades vivenciado pelo setor empresarial do turismo e os impactos 
produzidos na economia pela pandemia. Do compromisso do Governo do Estado em adotar medidas que 
minimizem a difícil situação provocada pela COVID-19, citando encontro virtual realizado com os 
representantes das empresas PONTUAL, MARTUR e LUCK, para tratar de pauta relativa à prorrogação do 
IPVA. Considerações sobre as dificuldades vivenciadas pela SETUR-PE em relação à implantação de ações 
estruturantes e projetos turísticos programados para o corrente exercício, e que se encontram suspensas 
em função das restrições orçamentárias impostas pela pandemia. Da receptividade do Ministro do 
Turismo, o pernambucano Gilson Machado Neto às demandas da SETUR, citando a aprovação de recursos 
financeiros (R$ 1.100.000,00) para obras de requalificação do acesso à praia de Muro Alto, município de 
Ipojuca; recursos da EMBRATUR (R$ 500.000,00) para ações de promoção turística. Comentou sobre a 
perspectiva de liberação dos recursos do FUNGETUR, no valor de 10.000.000,00 (dez milhões de reais) 
fruto do convênio firmado entre o Ministério do Turismo e a AGE-PE - Agência de Empreendedorismo de 
Pernambuco. Concluiu, agradecendo a compreensão e a forma respeitosa como os empresários do 
turismo pernambucano vem adotando no trato e nas negociações com governo estadual nesse momento 
de pandemia. 

 
 

PRONUNCIAMENTOS 
 
 

ARTUR MAROJA (ABIH-PE). Cumprimentou a todos. Fez considerações sobre o cenário do setor da 
hotelaria e os desafios enfrentados nesse momento de pandemia, ressaltando a baixa ocupação 
vivenciada pelo setor, citando dados sobre a ocupação hoteleira no mês de março de 2021 (Recife 22%; e 
Porto de Galinhas 25%). Agradeceu o apoio efetivo e o permanente diálogo do governo estadual, nas 
pessoas do Secretário de Turismo e Lazer, Rodrigo Novaes, do Presidente da EMPETUR, Antônio Baptista 
e da Secretária Estadual de Desenvolvimento Econômico, Ana Paula Vilaça. Refletiu sobre as restrições 
que estão sendo implantadas no momento e, considerou ser de fundamental importância a reabertura 
das praias para a sobrevivência de todas as atividades que compõem a cadeia produtiva do turismo em 
Pernambuco. 

 
 

EDUARDO CAVALCANTI (FECOMÉRCIO-PE). Reporta-se à fala de Adriana Côrte Real, representante do 
SEBRAE-PE, refletindo sobre a situação de dificuldade vivenciada pelos empresários, nesse momento de 
pandemia. Parabenizou e considerou importante a criação da Trilha Pré-credito, instrumento de 
orientação aos empresários, nesse momento de dificuldades. Enfatizou a importância da realização com 
antecedência, pelo governo estadual, de campanha publicitária para divulgação do destino - PE, no 
momento de retomada e reabertura dos estabelecimentos e das atividades econômicas. 

 
 

MARCELO WAKED (ABAV-PE). Cumprimentou a todos. Em nome da ABAV-PE e demais ações que 
integram o setor turístico pernambucano manifestou insatisfação com o pronunciamento do secretário 
Pedro Eurico sobre o setor de transportes turísticos, feito aos jornalistas, de forma inadequada e 
prejudicial ao segmento turístico. Informou sobre o encaminhamento de carta assinada pelo trade 
turístico, solicitando uma retratação por parte do governo estadual e o afastamento do secretário Pedro 
Eurico da função de porta-voz junto a imprensa local e nacional. Reflexões sobre a importância do 
turismo criativo e o fortalecimento do projeto Bora Pernambucar. Do sucesso do evento de divulgação do 
turismo criativo realizado junto aos Agentes de Viagens de Pernambuco. Solicitou apoio do governo 
estadual para a realização da Semana do Agente de Viagem, evento promovido pela ABAV-PE, na semana 
de 22 de abril de 2021. 
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RODRIGO NOVAES (PRESIDENTE DO CONTUR-PE). Reporta-se à fala do presidente da ABAV, Marcelo 
Waked referente a entrevista do secretário Pedro Eurico abordando a questão do transporte público 
durante a pandemia do Covid-19, afirmando que a pressão em torno do tema levou o Secretário a se 
expressar de maneira equivocada, naquele momento. Pediu desculpas pelo ocorrido, reiterando seu 
apreço e respeito aos profissionais que atuam no setor, ressaltando a qualidade dos serviços prestados 
pelas empresas de transporte turístico no estado. 

 
 

SANTIAGO YUS (AENA BRASIL). Cumprimentou a todos. Apresentou dados das atividades do Aeroporto 
Internacional do Recife/Guararapes, fazendo um breve comparativo do ano de 2019, com o ano de 2020. 
Considerou sobre as dificuldades vivenciadas no momento de pandemia. Destacou os pontos positivos, 
citando os investimentos feitos para melhoria da infraestrutura do aeroporto. 

 
 

ULISSES ÁVILA (AHPG). Cumprimentou a todos. Breve relato sobre ação social realizada pela AHPG, 
através da distribuição de alimentos para a população local, durante o período de lockdown, para 
minimizar os impactos econômicos e sociais produzidos pela pandemia do covid-19. Destacou a 
importância do turismo para o município de Ipojuca e falou sobre as dificuldades vivenciadas pelos 
trabalhadores que atuam no setor. Ratifica a necessidade de ser priorizado quando da flexibilização das 
atividades, a reabertura das praias para circulação e banho de mar, sem aglomeração, afirmando ser 
fundamental a ação para alívio das tensões e o equilíbrio emocional da população em geral. 

 
 

WALDNER BERNARDO (ABRAPE). Cumprimentou a todos. Reporta-se à fala da diretora técnica do 
SEBRAE, Adriana Côrte, informando sobre a utilização pelo setor de eventos e entretenimento do 
Programa FAMPE/SEBRAE. Enfatizou as dificuldades vivenciadas durante a pandemia no momento de 
paralisação total do segmento de eventos. Sugeriu que fosse pautado na próxima reunião do CONTUR, 
temas como a postergação dos débitos e a adoção de medidas de desburocratização dos procedimentos 
de acesso às linhas de financiamento, no formato atual. Solidariza-se com o presidente da ABAV, Marcelo 
Waked, e manifesta sentimento de indignação quanto à conduta indevida adotada pelo Secretário Pedro 
Eurico. 

 
 

ANTÔNIO NEVES (EMPETUR/SETUR-PE). Reporta-se à fala do Presidente da ABRAPE para informar sobre 
pesquisa realizada pela FECOMÉRCIO, objetivando identificar as dificuldades apresentadas pelos 
empresários do setor turístico, em relação a acesso a crédito, subsidiando a apresentação do tema pelos 
bancos oficiais durante a 1ª Reunião Extraordinária do CONTUR, programada para o dia 07 de abril de 
2021. 

 
 

KLEBER DANTAS (AESHO). Cumprimentou a todos. Reflexões sobre o momento difícil e os desafios 
comuns de sobrevivência enfrentados pelo setor produtivo do turismo, em consequência da pandemia. 
Reporta-se a apresentação da profa Pollyana Pugas, destacando a citação da fórmula “Cooperação + 
Criatividade + Inteligência”, representativa para o momento atual. Registrou com satisfação a presença de 
Mariana   como representante do Porto Digital, comentando a importância da participação da entidade 
no colegiado, efetivada através de aprovação de proposta de sua autoria. Breve apresentação da 
entidade Olinda Creative Community Action (OCCA), centro de novas ideias, negócios e tecnologia em 
Olinda. Reflexões sobre a questão da pandemia e a saúde mental no Brasil. 

 
 

CLÁUDIO SILVÉRIO (BANCO DO BRASIL). Cumprimentou a todos. Manifestou satisfação em participar do 
importante Fórum. Colocou o Banco do Brasil à disposição das entidades. 

 
 

CLÁUDIO CARDOSO (APFN). Cumprimentou a todos. Reflexões sobre o cenário do turismo na pandemia. 
Considerações sobre a situação dos Bancos na Ilha de Fernando de Noronha e as dificuldades do setor 
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turístico vivenciadas no momento atual de pandemia. 
 
 

PEDRO ERMÍRIO (BNB). Cumprimentou a todos. Refletiu sobre as questões financeiras abordadas pelos 
bancos e as entidades presentes. Informou sobre a prorrogação dos empréstimos aprovados pelo banco. 
Reflexões sobre a necessidade do encaminhamento de pleito sobre as demandas dos empresários em 
relação ao acesso às linhas de financiamento para análise pelo Governo Federal. 

 
 

JOSÉ ANTÔNIO DA SILVA (CEF). Cumprimentos. Reiterou o posicionamento do representante do BNB, 
Pedro Ermírio, destacando a importância de um diálogo de todos em torno do Governo Federal e a 
necessidade da criação de linhas de financiamento diferenciadas, que atenda às necessidades reais do 
segmento turístico. 

 
 

LUCIANA ARAÚJO (UFPE). Cumprimentou a todos. Agradecimento especial ao Reitor Alfredo Gomes pela 
indicação para representar a UFPE, no CONTUR. Manifestou a intenção em estreitar os laços entre a 
UFPE, Trade Turístico e a SETUR. Considerações sobre as iniciativas voltadas para auxílio financeiro dos 
micro e pequenos empresários do segmento turístico. Reflexões sobre o cenário do turismo mundial com 
tendência do fortalecimento do turismo doméstico. Sugeriu a criação de linhas de crédito específicas 
para os brasileiros viajarem. 

 
 

JULIANA FERREIRA (BNDES). Agradeceu a oportunidade pela participação na reunião. Reflexões sobre o 
momento de dificuldades vivenciado nesse momento de pandemia. Manifestou satisfação em participar 
do colegiado e confirmou a participação do BNDES na próxima reunião. 

 
 

ANTÔNIO NEVES (EMPETUR/SETUR PE). Submeteu à votação da proposta de inclusão no Conselho, de 
novas entidades, a saber: 1.Associação das Pousadas de Fernando de Noronha – APFN; 2.União Brasileira 
de Feiras e Eventos de Negócios - UBRAFE e a Associação Brasileira dos Promotores de Eventos – ABRAPE. 
(Proposta aprovada por unanimidade). Em seguida, deu por encerrada a Reunião. 

 
 

 
Atenciosamente, 

 
RODRIGO NOVAES 

Secretário de Turismo e Lazer 
Presidente do CONTUR-PE 

 
MARGARETE ALVES 

Secretária Executiva do CONTUR-PE 
 

Documento assinado eletronicamente por Rodrigo Cavalcanti Novaes, em 08/06/2021, às 13:52, 
conforme horário oficial de Recife, com fundamento no art. 10º, do Decreto nº 45.157, de 23 de 
outubro de 2017. 

 
Documento assinado eletronicamente por Margarete Lima Alves, em 08/06/2021, às 16:13, 
conforme horário oficial de Recife, com fundamento no art. 10º, do Decreto nº 45.157, de 23 de 
outubro de 2017. 

 

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site 
http://sei.pe.gov.br/sei/controlador_externo.php? 
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 14335141 
e o código CRC 1C398CD7. 
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SECRETARIA DE TURISMO E LAZER DE PERNAMBUCO 

Av. Prof. Andrade Bezerra, s/n, - Bairro Salgadinho, Olinda/PE - CEP 53.110-110, Telefone: (81) 3182- 
8300 


